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Consejo de Administración de Lipasam 
 

Acta de la sesión celebrada el día 19 de diciembre de 2023 
 

 
 
En la ciudad de Sevilla, siendo las diez horas del día diecinueve de diciembre de dos 
mil veintitrés, en sesión ordinaria se reúne el Consejo de Administración de Lipasam, 
cuya voluntad está representada por las personas asistentes citadas a continuación. 
 

ASISTENTES 
 
• Presidenta: Dª. Evelia Rincón Cardoso, quien actúa en su propio nombre y en 

representación de D. Juan de la Rosa Bonsón y D. Ignacio Manuel Flores Berenguer. 
• Vicepresidente: D. Manuel Torreglosa Pérez. 
• Consejeros/as: D. Ricardo Villena Machuca, Dª. María Luisa Iglesias de la Cueva, 

D. Fernando Rodríguez Galisteo, Dª Myriam Díaz Rodríguez, D. Alfonso Mir del 
Castillo, D. Luis Duarte Palomo, Dª. Camino Morgaz Rosales y D. Joaquín Vázquez 
Durán.  

• Vicesecretario (Secretario General de Lipasam): D. Pedro José Ruibérriz de Torres 
Travesí. 

• Jefe de Secretaría General de Lipasam: D. Eduardo Díaz Rubiano. 
 

La sesión se celebra telemáticamente a través de la plataforma de video 
conferencia WebEx, facilitando una invitación para participar en la misma a 
través del correo electrónico. La convocatoria de la sesión se ha efectuado mediante 
notificación personal dirigida a cada uno de los miembros del Consejo, integrando el 
siguiente 
 

Orden del día 
 

1.- Informe del Vicepresidente. 

2.- Adaptación del modelo de prevención de delitos a la norma UNE 19601, Sistema 
de gestión de compliance penal.  

3.- Ruegos y preguntas. 

4.- Acuerdo de aprobación del acta de la sesión. 

Junto con la convocatoria se ha facilitado la documentación correspondiente a los 
puntos del Orden del día, así como copia del acta de la última sesión del Consejo y un 
documento que contiene los acuerdos adoptados por la Comisión Ejecutiva de Lipasam 
desde el 6 de octubre de 2023 hasta el 30 de noviembre del mismo año.  
 
Por parte de la Sra. Presidenta  se inicia la sesión, siendo las diez horas, tras lo cual 
toma la palabra el Sr. Vicesecretario  quien, tras comprobar la identidad de los 
asistentes (todos ellos presentes en la sede de Lipasam), determina que hay quórum, 
por lo que comienza dando lectura del orden del día.  
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Leído el orden del día a los presentes, pasan a tratarse los puntos fijados en el mismo, 
pidiendo el Sr. Torreglosa  que se comience por el punto 2, ya que en el punto 1 se 
hacen referencias a algunos documentos que se tratan en el primer punto. 
 
 
1.- ADAPTACIÓN DEL MODELO DE PREVENCIÓN DE DELITOS A LA NORMA UNE 

19601, SISTEMA DE GESTIÓN DE COMPLIANCE PENAL 
 

Por parte del Sr. Vicesecretario  se da lectura a la propuesta antes de someterla a 
su aprobación por parte de los miembros del Consejo, exponiendo con detales que 
el modelo de organización y gestión para la prevención y detección de delitos de 
Lipasam fue implantado por el Consejo de Administración en 2016 conforme a los 
requisitos de la norma entonces existente, la ISO 19600, la cual no era certificable, 
no existiendo aún en aquel momento la norma ISO 19601, la cual sí permite la 
certificación de las organizaciones en gestión de compliance penal.  Esta norma fue 
adoptada en España, siendo la vigente UNE 19601. Una vez que el modelo que fue 
implantado adquirió un nivel de desarrollo y de madurez suficientes, el Órgano de 
Cumplimiento de Lipasam propuso al Consejo de Administración el objetivo de 
afrontar el reto de obtener la certificación en compliance penal, lo que sin duda 
alguna aporta a la organización y a sus gestores una mayor garantía a la hora de 
hacer frente a posibles responsabilidades penales. 

Como primer paso en este proceso, en cumplimiento de la propia norma UNE 19601 
se solicitó una auditoría interna a Audisec, empresa especializada en la materia, la 
cual emitió un informe gap en el que se ponían de manifiesto algunas áreas de 
mejoras en este proceso de adaptación a la nueva a la nueva norma UNE 
19601.  Como consecuencia, en los últimos meses el Órgano de Cumplimiento ha 
ido implementando estas acciones correctivas y de adaptación, coincidiendo con la 
implementación en paralelo de las exigencias impuestas tras la entrada en vigor de 
la Ley 2/2023, reguladora de la protección de las personas que informen sobre 
infracciones normativas y de lucha contra la corrupción. 

Por otro lado, Lipasam hizo el encargo a AENOR para que esta empresa realizara 
la auditoría externa de certificación.  En la primera fase de esta auditoría externa se 
emitió un informe en el que los auditores pusieron de relieve las no conformidades 
detectadas de cara a la certificación,  la mayoría de las cuales  consistentes  en 
incorporación de nuevos procedimientos y en adaptación de los ya existentes a los 
requisitos de la norma,  siendo destacable la necesidad de adaptar, entre otros, la 
Política General, la Política de Cumplimiento y el Procedimiento de Diligencia 
Debida, documentos cuya aprobación compete al Consejo de Administración.  

Llegados a este punto, actualmente el Órgano de Cumplimiento ha realizado las 
labores de adaptación de esos tres documentos que han de ser aprobados por el 
Consejo de Administración, estando previsto que a finales del mes de enero de 
2024 se inicie la segunda fase de la auditoria externa de certificación, momento en 
el que habrá que disponer de los restantes documentos que hayan de ser 
adaptados a la norma para su presentación a los auditores.  

Se han realizado numerosas reuniones de trabajo del Órgano de Cumplimiento a la 
que han asistido los responsables de todas las Áreas, Servicios y Secciones de la 
estructura organizativa actualmente vigente para facilitarles formación acorde con 
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el nivel de riesgo de los mismos, así como información sobre el sistema de gestión 
de compliance penal, especialmente en materia de gestión de riesgos y controles y 
en lo concerniente a indicadores de evaluación del cumplimiento, materias que se 
están revisando con motivo de la reestructuración organizativa de la empresa. 

Añade el Sr. Díaz que otro hito relacionado con el proceso de certificación en la 
norma UNE 19601 ya fue cumplido por Lipasam con relación a los canales de 
denuncia, pues no en vano, la empresa cumplió en tiempo y forma los requisitos 
exigidos por la Ley 2/2023, de 20 de febrero, reguladora de la protección de las 
personas que informen sobre infracciones normativas y de lucha contra la 
corrupción, habiendo implementado un canal de denuncias que cuenta con 5 
medios de comunicación (formularios web, teléfono con posibilidad de anonimizar 
mediante distorsión de voz, correo electrónico, correo postal y visita presencial), 
permitiendo el anonimato y garantizado la confidencialidad, así como prohibiendo 
cualquier tipo de represalia contra las personas informantes, todo ello con el soporte 
de herramientas informáticas diseñadas al afecto y disponiendo de un registro único 
de denuncias. Por otro lado, recuerda que, como consecuencia del cambio de 
gobierno municipal, se han designado nuevas personas integrantes del órgano de 
gobierno y administración, a quienes se les hizo entrega de un documento, el cual 
firmaron, en el que aceptaban el cargo, declaraban no hallarse incurso en ninguna 
causa de incapacidad o incompatibilidad legal para el ejercicio del cargo, asumían 
su compromiso de diligencia debida y eran informados sobre la finalidad del 
tratamiento de sus datos personales por parte de Lipasam, recibiendo un dosier que 
contenía un ejemplar de los estatutos sociales, de la política general, de la política 
de cumplimiento, del código ético, del modelo de organización y gestión para la 
prevención y detección de delitos y del sistema de gestión de denuncias y 
protección al Informante, de obligatorio cumplimiento en Lipasam. Como 
continuación del proceso de mejora continua, el Sr. Díaz informa a los miembros 
del consejo que, además de la sesión formativa que recibieron el día 28 de 
noviembre sobre “La responsabilidad de los consejeros de las sociedades 
mercantiles locales”, a lo largo de 2024 se impartirá formación específica sobre el 
sistema de gestión de compliance penal de Lipasam y, en su caso, se les exigirá la 
renovación del compromiso de diligencia debida. 

El Órgano de Cumplimiento ha informado expresamente y de forma detallada sobre 
este asunto a la Comisión Ejecutiva en su sesión celebrada el día 30 de noviembre 
de 2023. En consecuencia, esta Vicepresidencia se honra en proponer al Consejo 
de Administración la adopción de los siguientes  

 
A C U E R D O S 

 
PRIMERO.- Renovar los compromisos de este Consejo de Administración de 

rechazar toda conducta contraria al Código Ético de Lipasam, de 
tolerancia cero con el delito y de lucha contra cualquier forma de 
fraude y de corrupción, así como trasladar a todas las personas 
que forman parte de Lipasam la obligación de prevenir, enfrentar 
y perseguir el delito en todas sus manifestaciones y hasta sus 
últimas consecuencias. 
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SEGUNDO.- Aprobar la Política General, la Política de Compliance Penal y el 
Procedimiento de diligencia debida, documentos que se anexan 
a este acuerdo como partes integrantes del mismo. 

 
TERCERO.- Proceder a la renovación de los tres miembros que han de 

conformar el Órgano de Cumplimiento de Lipasam: 
• D. Pedro José Ruibérriz de Torres Travesí. 
• D. Pedro Antonio Fernández Torrente. 
• D. Eduardo Díaz Rubiano. 

 
CUARTO.- Instar al Órgano de Cumplimiento a que realice la revisión, 

actualización, adaptación y/o redacción de cuantos otros 
documentos deban adaptarse a la norma UNE 19601 y, en su 
caso, facultar a la Comisión Ejecutiva para su aprobación, quien 
deberá dar cuenta de ello al Consejo de Administración.” 

 
A continuación, se plasman los documentos anexados a la propuesta: 
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Procedimiento de diligencia debida 
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Sometida la propuesta a votación, la Comisión Ejecutiva adopta todos los acuerdos 
antes indicados por unanimidad. 

 
2.- INFORME DEL VICEPRESIDENTE 
 
Inicia su exposición el Sr. Torreglosa , quien ofrece detalles de la presentación que 
visualizan todos los asistentes (la cual se adjunta a esta acta), cuyo contenido se centra 
en los apartados siguientes: 

1. PROGRAMA DE GESTIÓN 
2. NOVEDADES 
3. PLAN NAVIDAD Y CONTRATACIÓN FIN DEL AÑO 
4. COMUNICACIÓN 
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Una vez finalizada la exposición completa de su informe, el Sr. Torreglosa  abre un turno 
de intervenciones. 

Toma la palabra en primer lugar el Sr. Mir  para preguntar si con el número de 
contrataciones realizadas se agota la denomina bolsa de Fibes, contestándole el Sr. 
Torreglosa  que es casi seguro que se haya agotado y añadiendo la Sra. Rincón  
expone que tras el Plan de Estabilización disponemos de una bolsa que incluye a las 
personas integradas en la bolsa de Fibes y que nutre sin problema las necesidades 
actuales de personal. A este respecto, pregunta la Sra. Díaz si ya ha finalizado el 
proceso de estabilización, contestándole la Sra. Rincón  que efectivamente ya ha 
finalizado, por lo que todos los integrantes de la bolsa son fijos discontinuos, llegando a 
un total de unas 600 personas. Añade que, aunque estas listas están publicadas en el 
portal de transparencia de la empresa, se facilitarán a todos los consejeros. 

En otro orden de cosas, hace uso de la palabra nuevamente el Sr. Mir  para indicar que 
estas fiestas habrá menos eventos, ya que el Distrito Sur no tiene Cabalgata de Reyes 
Magos, a lo que la Sra. Rincón  le contesta que, si bien no tienen cabalgata este año no 
por ello tienen menos eventos, pues hay muchos otros que atender, añadiendo el Sr. 
Villena  que debido al incremento del turismo se está multiplicando exponencialmente el 
número de eventos en la ciudad. 

Por su parte, el Sr. Torreglosa  informa que Lipasam no tirará caramelos este año en 
su carroza de cabalgata de los Reyes Magos y que en su lugar lanzará objetos, 
añadiendo el Sr. Villena  indica que tampoco se proporcionarán caramelos a los distritos 
para las cabalgatas que estos organicen. En esta línea indica la Sra. Rincón  que este 
nuevo gobierno entiende que la empresa que se encarga de la limpieza no puede 
ensuciar la ciudad. El Sr. Torreglosa  pone de relieve que en Sevilla se lanzan cien mil 
kilos de caramelos en la Cabalgata de Reyes Magos, frente a los veinte mil kilos que 
lanzan en la ciudad de Madrid, lo que entiende que es desproporcionado, genera 
muchas horas de trabajo y es un despilfarro, ya que se quedan en el suelo la gran 
mayoría y no es una medida ecológicamente acertada. La Sra. Rincón  dice que se está 
trabajando con el Ateneo de Sevilla para ver cómo arreglar este asunto de los 
caramelos. 
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La Sra. Díaz introduce al debate el asunto suscitado este fin de semana sobre un suceso 
relacionado con la rebusca en varios puntos de la ciudad del que ha informado el 
Ayuntamiento, sobre el que solicita más información. La Sra. Rincón  manifiesta que no 
se trata de rebusca, sino que es aparentemente una acción intencionada consistente en 
sacar basuras en lugares que no son habituales de rebusca, provocando reboses 
injustificados en Cerro-Amate, Norte, San Pablo y Nervión. La cantidad era totalmente 
desproporcionada, pues alcanzó aproximadamente 1.200 kilos de basura, y además se 
encontraba las bolsas de basura esparcidas por el suelo, lo que redunda en que es un 
acto intencionado y tal vez organizado, ya que coincidieron en el tiempo y no es habitual 
en esos lugares. Añade que se está trabajando con la Policía Local y la Inspección de 
Lipasam en averiguar las causas de este incidente. Indica que el lunes siguiente no 
ocurrió nada y que ocurrió un domingo, indicando que se están vigilando las zonas y 
hablando con los vecinos para intentar aclarar lo ocurrido. Termina diciendo que no es 
la primera vez que ocurre, pues en años anteriores hay constancia de que ha ocurrido 
algo similar. A partir de este momento se entabla en debate en el que, por un lado, el 
Sr. Rodríguez  entiende que, a la luz de las manifestaciones antes indicadas, tales 
hechos deben denunciarse a la Policía Nacional para evitar otras fechorías y, por otro 
lado, el Sr. Villena  y la Sra. Rincón  defienden que, habiéndose informado a Policía 
Local, que está trabajando en ello, y estando también realizando su labor de indagación 
los inspectores de Lipasam (sobre lo que el Sr. Vázquez  aporta información en términos 
similares), una vez que se obtengan conclusiones se actuará en consecuencia, por lo 
que no dudarán en denunciar los hechos a la Policía Nacional si lo consideran oportuno. 
Sobre este mismo asunto, el Sr. Mir  interviene para criticar la repercusión que en las 
redes sociales ha tenido la información que ha facilitado el Ayuntamiento sobre este 
concreto asunto, a lo que la Sra. Rincón  le contesta que publicar tal información fue 
una decisión política suya, y se limitó a decir con transparencia lo que ha ocurrido y las 
consecuencias de ello conforme a las ordenanzas vigentes. 

 
3.- RUEGOS Y PREGUNTAS 

 
La Sra. Presidenta  abre un turno para ruegos y preguntas sin que se produzca ninguna 
intervención. 
 
 
4.- ACUERDO DE APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN 
 
Sometida a votación, se acuerda por unanimidad la aprobación del acta de la presente 
reunión.  
 
No habiendo más asuntos a tratar, se levanta la sesión, siendo las once horas y veinte 
minutos del día al principio indicado.  
 

 
 
La presente acta es firmada por mí, como Vicesecret ario de esta sesión del 
Consejo de Administración, con el visto bueno de su  Presidenta, en Sevilla, a la 
fecha al principio indicada . 


